

Front Populaire pour le
Redressement (FPR)

Fidélité-Paix-Réalité



الجبهة الشعبية للتعافي

- -

« Lé koulloun-nas »

« لكليالاناس »

Aux prix du Sang, nous vaincrons

PENSER SUR LE TCHAD DE DEMAIN

Contexte

L'objectif du présent document s'inscrit dans la logique de faire part au peuple tchadien, aux partenaires historiques ainsi qu'aux pays amis du Tchad de la position actuelle du Front Populaire pour le Redressement (FPR) et celle de son Leader, **BABA LADDE THOBIO** par rapport à la situation sociopolitique du Tchad pendant la gouvernance actuelle par les autorités de transition.

Le communiqué de presse rendu publique le vendredi 18 août 2023, détermine la procédure par laquelle la nouvelle orientation politique du FPR s'inscrit par rapport à la transition en cours au Tchad.

Fidèle à ce communiqué de presse qui contient l'essentiel des points du repositionnement du FPR sur l'échiquier politique des dirigeants actuelles de la transition, a décidé de lancer un appel patriotique, au nom d'un pacte unioniste, sans discrimination ou de calcul politicien à l'ensemble des forces tchadiennes qui veulent agir pour changer par tous les moyens, le caractère dynastique, clanique et partisane voir même clientéliste de la gestion actuelle des affaires de l'Etat.

Le peuple tchadien, la société civile, les partis politiques et les mouvements politico-militaires ne veulent plus une hégémonie familiale portée par la famille biologique des DEBY, pour définir l'avenir du peuple tchadien et le fonctionnement du système de gouvernance actuel.

Le bouleversement actuel dans le continent africain nous interpelle à anticiper l'exploitation des maux dont souffre la nation Tchadienne dans son ensemble pour occulter la gouvernance sectaire et arbitraire qui caractérise la conduite actuelle du Tchad en faisant émerger des nouveaux acteurs et des nouvelles initiatives qui doivent conduire à une nouvelle transition qui doit se pencher sur l'approfondissement de l'architecture des réformes dynamiques et profondes qui doivent être mises au point .

Ainsi, cette nouvelle transition nous permettra de planifier un processus des réformes institutionnelles de l'Etat qui tiendront compte de la réalité socioculturelle, les dynamiques sociopolitiques, géopolitiques, et les enjeux sécuritaires régional et mondial qui conduiront à l'amélioration de la situation sécuritaire du territoire tchadien, de ses intérêts et la cohésion sociale ainsi que la cohabitation pacifique au sein des populations du Tchadienne.

Bref, le duel est fondé sur une approche de sorti des logiques d'une transition autoritaire des copains, de la famille, du clan, de la tribu, de la prébende, avec ses tentatives de vernissage des reformes instrumentales et conservatrices.

C'est l'esquisse du projet et l'esprit qui anime le FPR et son leader pour mobiliser les forces tchadiennes qui veulent sortir du statu quo des 32 ans de règne de la famille politico-biologique des DEBY.

1. Le FPR, une organisation sérieuse, conduit avec un leader responsable

En effet, le communiqué de presse du FPR du 18 août 2023, est l'expression d'une volonté responsable, qui découle d'un processus d'ouverture large et de responsabilité de la part du FPR et son **leader, Baba LADDE THOBIO.**

Quelques faits importants mérites d'être mentionnés pour illustrer cette posture de responsable :

1. Le processus de normalisation du **FPR** est entamé depuis le **13 juin 2011**, par **l'accord de Bangui signé entre les Autorités tchadiennes de l'époque et le FPR**, en présence du **Médiateur National centrafricain et sous l'égide des Nations Unies.**

Constat d'Ordre Général

- a. Jusqu'à aujourd'hui ces accords de Bangui ne sont pas mis en exécution. Par la suite, **Baba LADDE**, a été emprisonné sur la base des accusations fallacieuses pendant *5ans* et *6 mois* par le régime de Maréchal Idriss DEBY. *Durée de peine qu'aucun autre prisonnier politique n'a subie depuis l'existence du Tchad.*
 - b. En décembre 2022, de nouveau **Baba LADDE** a été arrêté arbitrairement à l'issu d'un complot monter par les autorités de transition eux-mêmes
2. Après sa sortie de prison en 2019 et ayant constaté le manque de volonté des autorités d'entre temps de mettre en application de **l'accord de 13 juin 2011 de Bangui**, qui stipulait que le FPR allait se fondre dans le paysage politique en tant que parti politique démocratique sans entraves des Autorités en place et le **point dudit accord**, **Baba LADDE**, sort du pays pour rejoindre sa famille au Nigéria pour rester loin de tracasserie de N'Djamena.
 3. cependant , à partir de Dakar, après avoir écrit au Président Maky SALL et au médiateur de la République du Sénégal pour une médiation entre lui et les Autorités tchadienne de l'époque, il lance sa candidature pour les élections présidentielles tchadiennes d'avril 2021, mais sa candidature n'a pas été acceptée par la cour suprême du Tchad. Au même moment, Baba LADDE, accepte la main tenue du Maréchal aux fils et fille de Tchad et rentre au pays et accompagne le Maréchal Deby pour sa campagne électorale. Baba LADDE, joue pleinement rôle de faiseur de paix à côté du Maréchal.
 4. À la suite du décès tragique du Maréchal Deby et le coup d'Etat qui a suivi, le FPR et son leader accepte de soutenir le Conseil Militaire de Transition en menant une tournée dans la majeure partie du pays pour sensibiliser les populations à soutenir la nouvelle autorité en place dans sa politique de gouvernance qui met la paix, la sécurité, la cohabitation pacifique et le développement, au centre de ses préoccupations. C'est dans ce cadre, que le FPR s'est mobilisé pour accompagner les Autorités pour la réussite de la transition.

5. Par un décret présidentiel, Baba LADDE, a été nommé Directeur Général des Renseignements Généraux et d'Investigation du Tchad. Il occupa cette fonction pendant 6 mois, avec des moyens de fonctionnement très dérisoires, sans budget. Pour la bonne réussite de la mission qui lui a été confiés, Il était obligé de s'endetter pour faire fonctionner ces services et jusqu'à présent les autorités de transition refusent de payer ces dettes.
6. Par ailleurs, ces dirigeants orchestrent des multiples complots contre le leader du FPR, l'attribuent plusieurs faux étiquètes et manipulent les uns et les autres contre lui jusqu'à le qualifier d'un paria en le bloquant de partout et en le diabolisant au niveau de l'opinion publique.
7. Baba LADDE a adressé plusieurs courriers aux autorités tchadienne pour revendiquer la mise en application des accords et aussi leur demandant l'autorisation de voyager pour se faire soigner à Paris. Malheureusement ces correspondances sont restées jusqu'à présent des lettres mortes.

Ces faits énumérés montrent la bonne volonté du FPR et sont leaders Baba LADDE de contribuer en toute responsabilité à la paix, la cohabitation pacifique et le développement au pays. En sus, depuis quelques année, le FPR, observe les dérives autoritaires et exclusifs, et une gouvernance basée sur les mensonges et la calomnie portés à l'encontre des fils et filles du Tchad qui veulent contribuer à la réussite de la transition tchadienne.

Les accords du pré dialogue avec les politico militaires à Doha au Qatar et les véritables recommandations issus du Dialogue National Inclusif et Souverain (DNIS) tenu à N'djamena (Aout-Octobre 2022) ne sont pas du tout pris en compte dans les processus engagés par le pouvoir en place.

La mise à la retraite de manière irréaliste de certains officiers généraux de l'Armée Nationale Tchadienne qui, normalement sont aptes à servir vaillamment notre nation et le peuple constitue un fait qui montre véritablement la dérive de nos gouvernants actuels.

Aussi, nous rappelons que le renvoi des milliers des militaires de l'armée Tchadienne qualifiés des rebelles par les autorités de transition est une grave décision prise et sachons qu'elle constitue un danger pour la sécurité de nos populations et de leurs biens. Cette décision irréfléchie est entrain d'enfoncer notre armée qui a formée des officiers renvoyés dans les rues pour augmenter le cercle des brigands pouvant véritablement déstabiliser

non seulement notre armée elle-même mais aussi notre sous région tout entière qui souffre énormément d'instabilité sociopolitique et sécuritaire.

A cela s'ajoutent, le clientélisme, la gabegie, la corruption abusive, le favoritisme et les malversations de tout genre qui aggravent la situation du pays gangrenée par la gestion clanique des affaires de l'état.

Par conséquent, les 32 ans de règne de la famille politico-biologique des DEBY est un échec et la transition actuelle est un double échec. C'est pourquoi, avec le recul nécessaire, le FPR a jugé crucial de se désolidariser de la transition pilotée par la famille biologique de DEBY.

2. La famille biologique des Deby au pouvoir n'est pas l'interface crédible pour conduire le destin du Tchad

Aujourd'hui le Tchad, plus qu'avant est miné par des facteurs qui ne doivent pas occulter pour faire des choix de la réforme de l'Etat. Un régime de transition gouvernée par un monopole d'une famille politico-biologique dans laquelle l'essentiel des décisions politiques qui engagent le destin d'une nation entière sont le fruit des subjectivités obscures de celle-ci, sa clientèle, et qui s'impose aux autres composantes nationales n'est pas crédible à porter les aspirations de peuple tchadien, et de facto à continuer à conduire cette transition actuelle qui va définir l'avenir du pays.

D'où la nécessité de formuler avec l'ensemble des forces alternatives pour résoudre collectivement cet amer échec politique, car la famille biologique des Deby n'est pas le seul corps politique du Tchad.

Faire l'économie de cette question d'une alternative politique dans le contexte d'aujourd'hui est un pari risqué pour l'avenir du Tchad.

Une réforme de l'Etat tchadien en profondeur s'impose

Les marchandages institutionnels au prix de la corruption ne marchent plus dans le contexte aujourd'hui. A l'image d'autres pays africains, la duperie à courte vue ne constitue plus une recette magique pour tenir la jeunesse tchadienne et pour faire fonctionner les attentes de la

société. La jeunesse tchadienne attende beaucoup de l'Etat tchadien, l'éducation, de travail, de reconnaissance de toute sorte...

Sans une solution à cette problématique de la réforme de l'Etat au Tchad, l'instabilité politique, voire la guerre civile en sont souvent la conséquence. Au FPR, on estime que la forme unitaire centralisée ou décentralisée ne règlera pas le problème de partage du pouvoir, des ressources du pays entre les différentes composantes nationales, et la cohabitation pacifique de celles-ci.

Aujourd'hui, au Tchad entre les composantes nationales, il y'a quasiment plus un sentiment d'appartenance nationale. Il y a une réelle fatigue collective de la gouvernance des dirigeants « d'hier-d'aujourd'hui (famille biologiques des Deby) ». **Le FPR, préconise pour le Tchad, une réforme vivace, audacieuse, innovante qui est inscrite dans les sillages d'un système fédéral de démocratie pluriethnique.** Il faut une participation active de toutes les composantes de la société à la gestion des affaires du pays, avec des représentants à tous les niveaux, de la base au sommet Si cette condition est observée avec courage et confiance entre les acteurs naîtra alors un véritable sentiment national susceptible de mettre le pays en mouvement contre le défi du sous-développement.

CONCLUSION

Ce projet répond à un double objectif, d'abord, c'est un appel patriote pour une mobilisation pour porter une autre alternative à la transition actuelle au Tchad, d'une part. Et d'autre part, ce projet contient une esquisse d'une ligne directrice d'un projet politique de réforme de l'Etat tchadien .Au FPR, on propose un système fédéral qui redéfinit les privilèges, le FPR est conscient des peurs et les digues qui vont se dresser contre ces genres de reformes. Le système de réforme qu'on prône favorise tout le monde, mais ce sont : « *plus des peurs qui du mal* ».

Un constat s'impose pour le FPR, le système de la révolution des palais tarde à venir : « *se reformer à l'intérieur par lui-même* », mais, le monde ne va pas attendre le Tchad. C'est pourquoi, le FPR, en toute responsabilité veut une mobilisation générale avec toutes les forces du changement pour renverser la tendance actuelle au Tchad par tous les moyens nécessaires, et envisager les réformes en profondeur.

Ainsi, « **Ta liberté naitra de ton courage** »

AU PRIX DU SANG, NOUS VAINCRONS !

Fait le 31 Aout 2023

Le Coordonnateur Militaire du FPR

Le Général BARWA